

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

PRECIO MENSUAL DE LA SUSCRICION:

Madrid, 8 rs. Provincias, 10 rs. y Ultramar, 24 rs.
Las suscripciones y anuncios se admiten en la
Administración, calle del Rubio, núm. 23.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

MODO DE HACER LA SUSCRICION.

Entregando su importe en Madrid ó envián-
dolo en metálico, librando 6 sellos de el correo á
Administración, en la calle del Rubio, núm. 23, que
no servirá la que no está pagada.

AÑO XVII.—NUM. 2.206 DE LA NOCHE.

MADRID, DOMINGO 19 DE JUNIO DE 1864

OFICINAS, CALLE DEL RUBIO, NUM. 23

PRIMERA EDICION.

Anoche se verificó con solemnidad es-
traordinaria la inauguración de los Cam-
pos Eliseos. Si debe el vecindario de Ma-
drid agradecer á los empresarios el ha-
ber establecido tan ameno sitio de recreo,
no ménos obligada debe quedar la empre-
sa á la acogida que anoche se le ha
dispensado. Toda la parte más escogi-
da de la sociedad de Madrid ocupó los
3.000 asientos del teatro Rossini, y un
número infinito de personas recorria
todos los demas sitios, que se halla-
ban adornados con sumo gusto y pro-
fundamente iluminados con infinitad de
faroles de formas y colores variadísimos,
con banderolas, escudos de armas y esta-
tuas. La prensa en general elogio hoy el
lujo y brillantez desplegados en la inau-
guración de anoche; y en efecto, no es fá-
cil describir con exactitud todos los porme-
nores que contribuyeron á esta brillan-
te. Momentos ántes de empezar la fun-
ción teatral, ocurrió un ligero incidente
que duró breves momentos, y consistió
en una interrupción del alumbrado por
haberse interpuesto en las cañerías cierta
cantidad de aire.

A eso de las nueve y media llegaron
SS. MM. y ocuparon el elegante palco re-
gio colocado á la derecha del proscenio.
Acompañaban á las reales personas la
infanta doña Isabel, la esposa del infante
D. Sebastián, la marquesa de Novales,
el conde de Espelleta y algunas otras per-
sonas. La cantata á Rossini fué muy
aplaudida, contribuyendo á darle mayor
realce el numeroso y escogido coro que
la desempeñó, del que formaban también
parte los niños del Hospicio.

El baile *Gisela* fué puesto en escena con
lujo y propiedad, mereciendo repetidos
aplausos la Bos que es una joven elegan-
te, graciosa, flexible y aerea como una
pluma; la Bonfanti que baila también
con mucho gusto, y los señores Dervin
y Moragas. La decoración del segundo
acto fué saludada con un general aplauso.
En el intermedio del 1.º al 2.º acto tu-
vieron lugar los fuegos artificiales que
fueron bastante variados representando
entre otras cosas la toma de un castillo,
en el que aparecieron en trasparente las
armas de España y las cifras de I. 2.º
SS. MM. los presenciaron desde el balcón
principal. La empresa obsequió á las re-
ales personas con un abundante refresco
al que asistieron los Sres. Mon, Ulloa y
Pacheco. La función terminó á más de
las doce y media. La concurrencia in-
mensa que asistió fué causa de que á la
entrada hubiese ménos orden del que ha-
brá ordinariamente, por efecto también
de la dificultad que hay para la coloca-
ción de los coches. En el café se notó
también alguna falta que indudablemen-
te será corregida.

De la *Agencia Peninsular* recibimos ano-
che los siguientes **DESPACHOS TELE-
GRAFICOS**:

Londres, 18.

El aplazamiento de la próxima
sesión de la Conferencia ha sido solici-
tado por el gobierno inglés con el ob-
jeto de ganar algun tiempo y poder in-
fuir sobre los alemanes y sobre el go-
bierno danés para evitar, si es posi-
ble, el más humillante de los chascos
diplomáticos.

Las consolidadas inglesas quedan á
90 5/8.

Deuda mejicana (antigua) á 45 1/8.

Paris, 18 (por la tarde.)

En una nota que ha dirigido el go-
bierno otomano, Mr. Drouyn de Lhuiss,
ministro de los Negocios extranjeros,
ha declarado que Francia no permitirá
de ninguna manera que las tropas tur-
cas desembarquen en Túnez.

A fin de Bolsa han quedado:

El 3 por 100 frances, á 66,10.

Norte de España, á 440.

Empréstito italiano, á 69,85.

No se han cotizado los fondos espa-
ñoles.

Ayer tarde se dieron un baño en la
ría de los Campos Eliseos unos aficionados
á la náutica. Por cargarse demasiado há-
cia la popa y no conocer el peligro se ar-
rojaron con la quilla. Por fortuna no
pasó del susto y un remojón. Otros dieron
individuos al saltar en la barca dieron
con sus humanidades en las mansas olas.
El tiempo va siendo bueno para bañarse.

El Sr. Cea Bermúdez, designado para
la primera secretaría de nuestra embajada
en Roma, ocupó ya análogo puesto cuan-
do el Sr. Pacheco fué de embajador de
España á Méjico.

Parece que el Sr. Roca, cónsul que fué
en Gibraltar, donde representó digna-
mente los intereses de España, ha sido
nombrado cónsul en Marsella.

El 15 se ha inaugurado en el Havre el
servicio de vapores trasatlánticos entre
Francia y los Estados Unidos.

El último número de la *Revista general
de estadística* contiene en su parte de fondo
los artículos siguientes: ¿Qué es la esta-
dística? por J. Jimeno Agius.—Aclima-
ción de las razas humanas, y especial-
mente de la raza ibérica, por A. Guillard.
—De la pretendida regeneración física de
la población francesa, comparada con las

otras poblaciones europeas, por A. Le-
goyt.—Los ferro-carriles españoles en fin
de 1863, por J. Jimeno Agius.—Algunas
palabras más sobre el censo suizo, por
F. Casaldueño.

Es sin duda alguna uno de los números
más interesantes de esta importante pu-
blicación, á la que no se desdennan en
contribuir los estadísticos más notables
del vecino imperio, justamente satisfac-
chos de la manera digna y elevada como
los de nuestro país tratan este género de
estudios.

Con la misma solemnidad que los años
anteriores, se celebrará en la real iglesia
de los Italianos el día 21 del corriente el
aniversario de la coronación de nuestro
santísimo Padre Pio IX. A las diez y cuar-
to de la mañana habrá misa de pontifical
con *Te Deum*, y sermón, que según hemos
anunciado predicará el Excmo. señor ar-
zobispo de Valladolid.

Por la línea de Madrid á Alicante han
circulado en la semana del 3 al 9 del ac-
tual 18.237 viajeros. El producto total por
este concepto y por mercancías, ascendió
á 1.434.340,93 rs., que representa un pro-
ducto medio anual de 155.592,23 rs.

—En la línea de Zaragoza á Alicante
los productos fueron en la misma semana
355.080,52 rs., ó sea un producto anual
de 53.969,87 rs. por kilómetro.

—En la de Alcañates á Cartagena fué el
producto 69.113,21 rs., que da el producto
kilométrico anual de 31.422,88 rs.

—En la sección de Ciudad Real á Cór-
doba fué el resultado 161.314,49 rs., que
corresponde á 54.483,20 rs. por producto
medio anual.

Se ha verificado en la semana anterior
por *La Maquinaria agrícola*, el ensayo que
habíamos anunciado. Las máquinas en-
sayadas han sido: una bomba de Warner
para caballería; otra de mane; una aven-
tadora de Tasker; un corta-raíces de Rich-
mond y Chandler; un molino harinero
para caballería, con cedazo clasificador,
de Burgess y Key; otro molino de mano
del mismo constructor, y un quebranta-
dor.

El numeroso concurso que presenciaba
las pruebas de estos diferentes aparatos,
quedó sumamente satisfecho y complacido
del resultado obtenido con todos ellos.
Sin duda á causa de la estación, la aven-
tadora fué el instrumento que mereció
más encomios á todos los circunstantes.

Después se pasó á trabajar con una se-
gadora, que apenas pudo funcionar, por
haber segado los gitanos, según dijeron,
parte de la siembra reservada al efecto, y
convertido en merendero la otra parte las
gentes desocupadas.

Parece que estas máquinas están dando
en todas partes los mejores resultados.
Los conocidos propietarios D. Benito Vi-
cens, de Villanueva de Sigüenza; D. Fran-
cisco Gonzalez Elipe, de Manzanares; don
Eduardo Avela, de Jaen, y otros, escri-
ben sumamente satisfechos de lo perfec-
tamente que practican la siega.

Damos estas noticias por lo que puedan
contribuir á sacar de apuros á los cose-
cheros en la época de la recolección, en
que tanto escasean los trabajadores.

El director de infantería ha dispuesto
que se haga público un rasgo que en
efecto es digno de elogio. Consiste este
rasgo en que la oficialidad del regimiento
Fijo de Ceuta ha tomado á su cargo los
gastos que puedan ocasionar los estudios
del cadete del mismo D. Rafael Fernan-
dez de Mesa y Salas, en atención á haber
quedado huérfano del capitán de dicho
Cuerpo D. Enrique Fernandez de Mesa y
Morillo, ya que su madre no disfruta
pensión del Monte-pío militar.

Un hecho análogo ha llevado á cabo la
oficialidad del regimiento de Mallorca.
Habiendo muerto el segundo comandante
del mismo D. Fernando Muñoz y Gonza-
lez, y dejado á su viuda con cuatro hijos,
uno de ellos, cadete de dicho regimiento,
la oficialidad ha acordado costear las asis-
tencias de éste hasta que ascienda á sub-
teniente.

Anoche recibimos los siguientes **DES-
PACHOS TELEGRAFICOS**:

Paris, 18.

En la Bolsa de hoy quedaban: el 3
por 100 interior, á 66,10; el 3 por
100 exterior, á 66,10; la diferida,
á 45; la amortizable, á 66,10; y el 3 por
100 francés, á 66,10; y el 3 por 100,
á 93,50.

Londres, 18.

Las consolidadas inglesas quedaban
de 90 1/8 á 1/4.

Un diario alemán, con motivo de em-
pezar en esta época las temporadas de ba-
ños, publica la estadística de las víctimas
que ocasionó el juego (*la ruleta*) el año
pasado en el gran duado de Nassau. Los
suicidas fueron diez: entre ellos se con-
taba un propietario de Krentzuech, pa-
dre de diez hijos, que se ahorcó en Ma-
guncia, después de haber perdido todo su
capital al juego, y un joven de nación
francesa, que trató criminalmente por la
suerte, puso fin á sus días abriéndose las
venas en el baño.

El reloj que, como hemos dicho, ha si-
do regalado al director del registro de la
propiedad Sr. Romero Ortiz con los fon-
dos reunidos á consecuencia de la suscri-
ción abierta el efecto entre la clase de re-

gistradores, es una preciosa saboneta de
oro, cronómetro legítimo inglés, con la
caja primeramente grabada y una inscri-
pción sobre el guarda-polvo concebida
en estos términos: «Los registradores de
la propiedad de España, con la coopera-
ción del director de la *Gaceta de Registra-
dores y Notarios*, á su dignísimo jefe, el ex-
celentísimo Sr. D. Antonio Romero Ortiz,
como muestra de gratitud por sus cons-
tantes gestiones á favor de la clase.—Ma-
drid, 13 de junio de 1864.» El estuche en
que se encierra el reloj lleva en su parte
exterior las iniciales, doradas y de realce,
de la persona á quien va la alhaja desti-
nada. Acompaña al reloj en un lindo es-
tuche de tafete color magenta, en cuya
tapa se había impreso con letras doradas
una dedicatoria semejante á la anterior,
una cadena de oro de ley, y peso de seis
onzas ménos dos adarmes, de estilo greco,
pulida, con llave y sello de dos caras, for-
mado de piedra onix, en una de las cuales
se habían grabado delicadamente las ini-
ciales del Sr. Romero Ortiz, y en la otra
una cifra de las mismas con tanto gusto
como perfección.

SEGUNDA EDICION.

La *Gaceta* de hoy publica la ley sobre
enajenación de terrenos ó pequeñas par-
celas desamortizables que no puedan for-
mar solares ordinarios, cuyos terrenos,
como los que procedan de caminos aban-
donados, deberán enajenarse por el pre-
cio de tasación pagado de presente, sien-
do preferidos para la adquisición los pro-
prietarios colindantes en la forma que es-
tablezca la instrucción que ha de formu-
larse para la ejecución de esta ley.

Hoy ha aparecido en la *Gaceta* la ley so-
bre desestanco de la pólvora y enajena-
ción de las fábricas de salitre, azufre y
pólvora que posee el Estado, exceptuando
las fábricas civiles que se consideren ne-
cesarias para el servicio de guerra que
serán entregadas al departamento del
ramo. Desde 1.º de enero próximo, la fa-
bricación de pólvora será libre, sujetán-
dose al pago de los derechos de contribu-
ción y arancel que la misma ley señala y
las generales de policía urbana.

Ha sido declarado cesante D. Serafin
Hernandez, segundo jefe del departamen-
to de emisión, toneduría del gran libro
de la Direccion general de la Deuda, y en
su lugar ha sido nombrado, con la cate-
goría de jefe de administracion de terce-
ra clase, D. Nicolas Muñoz y Salva, que
lo es tercero, del mismo departamento.

El entusiasmo con que se ha oído en
Barcelona la hermosa obra de García Gu-
tierrez, *Venganza catalana* ha dado impul-
so á los trabajos de la comision formada
en aquella ciudad para ofrecer, por me-
dio del producto de una suscripción, un
presente como prueba de admiracion al
autor de tan notable produccion dramá-
tica.

Las noticias de Túnez continúan sien-
do graves. Los insurrectos tienen un
cuerpo de caballería de 7.000 hombres
á corta distancia de la capital y se han
apoderado de dos convoyes encargados
de llevar provisiones á esta. El primer
ministro ha enviado á Paris y Lón-
dres un oficial de Estado Mayor encarga-
do de una mision que debe desempeñar
cerca de los gobiernos frances é inglés.

El 12 de julio próximo se verificará
la procedente subasta para contratar el ser-
vicio de conduccion diaria del correo de
ida y vuelta entre Villena y Alcoy y en-
tre la administracion de correos de Ali-
cante y la estacion del ferro-carril.

Ha sido agraciado con una encomienda
de Carlos III el Sr. D. Cirilo Amorós, vi-
cepresidente del consejo provincial de Va-
lencia.

Ha sido nombrado tesorero de la pro-
vincia de Badajoz el Sr. D. Dionisio Alon-
so Colmanares, pasando el que lo era án-
tes á la tesorería de Cuenca.

Por el ferro-carril de Sevilla á Jerez y
Cádiz, han circulado desde el 3 de junio
al 9, 28.414 viajeros, que han dejado el
producto de rs. vn. 222.836,9 es. habién-
dose transportado 3.360 toneladas de mer-
cancías importantes 185.340 rs. 37 cs., to-
tal de ambos productos 408.196 rs. 46 cs.
Siendo el producto kilométrico anual de
la expresada semana de rs. vn. 133.864,79
céntimos, y habiendo sido el de la cor-
respondiente en el año anterior de reales
vellón 111.843, resulta una diferencia á
favor del actual de rs. vn. 22.016,72 cs.

El *Boletín oficial* de Burgos ha publicado
una bien escrita y sentida circular del
gobernador Sr. Belmonte, escitando á los
sentimientos caritativos de los burgaleses
en pró de la institucion de premios á la
virtud, que por su iniciacion y con la efica-
z ayuda de la academia burgalesa se
ha creado en aquella capital. La primera
adjudicacion de premios se verificará el
10 de octubre, aniversario del natalicio
de la Reina, y los premios serán tantos
como acciones dignas de ellos se reco-
nozcán, consistiendo cada uno en la suma
de 1.000 rs. cuande ménos y una medalla
que sirva de distincion honorífica á los
agraciados.

Se habla de la creacion de dos nuevos
periódicos en Zaragoza. Ambos serán po-
líticos, y según nuestros informes, el uno
se constituirá en campeon de las ideas
democráticas, y el otro por el contrario
saldrá á la defensa de las más reacciona-
rias.

Dice *El Manresano* que está definitiva-
mente aprobada por el gobierno la insta-
lacion de una Caja de Ahorros y un Monte-
pío en la ciudad donde se publica, y
que pronto empezará á funcionar esta in-
stitucion que tantos beneficios reporta á la
clase proletaria.

Los periódicos de Santiago de Cuba es-
pican del siguiente modo el acto de arro-
jo del general Primo de Rivera en Mon-
tecristi. La subida á los fuertes era esca-
brosa en demasia, y la tropa, no obstante
su decision y valentía, estaba cansada y
acosada por el calor y la fatiga, lo cual
abatía sus fuerzas. El general Primo de
Rivera, con objeto de alentarlos y descon-
certar al enemigo, tomando cuanto ántes
sus posiciones, victoreando á la Reina y
alentando á sus soldados, avanzó hácia
aquellas seguido de su cuartel general,
y tuvo la gloria de ser el primero que las to-
mó, viéndose cercado instantáneamente
de enemigos, que le mataron su caballo,
le hirieron á él mismo de bala en un mus-
lo y de machete en la mano derecha,
mientras personalmente se batía contra
seis encarnizados salvajes: sus ayudan-
tes y demas oficiales que le seguian de
cerca llegaron en tanto, é hicieron huir á
sus contrarios, acuchillando á dos de
ellos.

El estado mayor del general Primo de
Rivera se componia de tres jefes y oficia-
les, de los cuales uno quedó muerto, tres
heridos y dos contusos, resultando seis
de sus caballos muertos ó heridos. Entre
dichos oficiales habla cinco cubanos; el
coronel de Estado mayor de Félix Ferrer
y Mora, el teniente de ingenieros D. An-
dres Villalon y Echevarría, contusos; los
comandantes D. Faustino Navarro, herido,
D. Antonio de la Puente, contuso, y
D. Enrique Zurbano.

El general Primo de Rivera habia sido
conducido á Santiago de Cuba, donde se
le hizo un entusiasta recibimiento.

Ha sido nombrado para la alcaldía ma-
yor de Alacranes, de entrada en la isla de
Cuba, creada recientemente, D. Juan
Mauricio Funes que desempeña la de Hu-
macao en Puerto Rico; y para ésta ha si-
do nombrado D. José Camuyrán, cesante de
la de Compostela de Azua en Santo Do-
mingo.

La *Gaceta* publica hoy la relacion no-
minal de los veinte aspirantes designados
para ocupar las vacantes que se habian
sacado á oposicion en el colegio naval
militar. También publica la relacion de
diez y ocho pensionistas, á quienes se
concede derecho á ocupar vacante por ha-
jas imprevistas hasta 31 de diciembre
próximo.

En el diario oficial aparece hoy la rela-
cion de varios súbditos franceses á qui-
enes se ha concedido la cruz de María Is-
bel Luisa en recompensa del auxilio que
prestaron en el salvamento de la barca
española *General Churrucua* en el puerto de
Saint-Malo, de la costa de Francia.

Además de los nombramientos expedi-
dos por el ministerio de Marina que ya
ayer dimos á conocer, publica hoy la
Gaceta los siguientes:

Nombrando comandante de la fragata
Berenquela al capitán de navío D. Jacobo
Mac-Mahon.

Id. de la fragata *Princesa de Asturias* al
capitán de navío D. Alfonso José Franco.

Confiriendo el mando de la fragata
Blanca al capitán de navío D. Juan Ba-
tista Topete.

Idem id. del navío-escuela *Rey Fran-
cisco de Asís* al capitán de navío D. Manuel
Mac-Crohon y Blako.

Nombrando comandante de la fragata
blindada Numancia al capitán de navío
D. Manuel de la Pezuela y Lobo.

Hoy recibimos las correspondencias de
la Habana, con noticias de aquella capi-
tal hasta el 30 de mayo.

—Antes que las demas nuevas que nos
trae el correo de aquella Antilla, creemos
justo decir algo de lo que leemos en los
periódicos y cartas de Santiago de Cuba,
relativo á la llegada de la fragata *Lealtad*
con el parte de la toma de Montecristi por
nuestros bravos soldados. Por lo que di-
cen las cartas que copiamos más abajo, se
comprenderá el grande entusiasmo que
produjo en nuestros hermanos de Cuba
aquella fausta nueva.

Dice así el *Boletín de Cuba* del día 20:

«A las ocho y media de la mañana de
hoy ha fundado la fragata de S. M. *Lealtad*,
procedente de Montecristi, de donde salió
anteanoche. Desde que dobló Punta Gor-
da pudo comprenderse que era portadora
de agradables nuevas, pues venia empa-
vesada. Al fundear disparó veintinueve ca-
ñonazos, é inmediatamente empezaron á
llenarse los muelles, el tinglado y la ala-
meda, de curiosos que deseaban saber las
noticias. Estas las verán nuestros lectores
más abajo, y con nosotros sentirán tam-
bien el justo orgullo y el gran placer de
saber que el pabellon nacional queda
triumfante, como quedará siempre que sea

defendido por los bravos leones caste-
llanos.

—En el primer bote que llegó al muelle
se dió el primer viva la Reina! y desde
entonces el entusiasmo fué creciendo y la
gente animándose. Súpose al momento
que Montecristi era nuestro y que era de-
bido al valor de nuestras tropas, y que el
querido y simpático general Primo de Ri-
vera venia herido. En el instante se em-
barcaron en el *Federico* tantas personas
como en él cupieron, dirigiéndose á la
Lealtad en busca del bizarro general.

—Este vino á tierra en una lancha, acom-
pañado en una camilla, y el Excmo. se-
ñor general Herrera, que con sus manos
ayudó á colocar á su digno y valiente
compañero, subió á pie junto á la camilla
hasta la casa del Excmo. señor D. Anto-
nio Vinent, donde se ha alojado al herido.
—Al llegar la lancha á la casilla de
la capitanía del Puerto, el pueblo la reci-
bió con entusiastas vítores á la Reina, á
España, al ejército español, á la marina
y al general Primo de Rivera.—Un oficial
oficial contestó con un entusiasta ¡Viva á
la noble Cuba.—El general Primo de Ri-
vera, desde su camilla, sacaba las manos
para saludar, y pocos momentos después
le vimos en su alojamiento rodeado de
numerosos amigos, y en su rostro leímos
el contento, y de sus ojos se desprendian
lágrimas de gratitud que respondian á los
vivos que resonaban en la calle.

—El Excmo. señor general Herrera tuvo
la excelente idea de embarcar en el
Federico la música de la fragata, que vino
tocando durante la corta travesía, y que
saludó con la marcha de infantes al ge-
neral herido, á quien pertenecen los ho-
nores de la jornada, como dice en su parte
oficial el Excmo. señor capitán general
de Santo Domingo.

—En la casa del Excmo. Sr. Vinent se
hallaban de antemano su hija, la señora
marquesa de Villaitre con sus niñas y la
Excmo. Sra. D.ª Agustina Cortina de la
Gándara con las suyas, y tenian ya pre-
parados con sus propias manos vestidos,
hilas y cuartos se creyó necesario para la
cura del general. La Excmo. señora de la
Gándara recibió allí mismo numerosas
felicitaciones por el buen éxito de la es-
pedicion, en que tanta parte y tanta gloria
cabe á su esposo, á quien contamos en
Cuba como uno de sus hijos más amantes
de su patria.

El general Primo de Rivera ha conquis-
tado laureles que no se marchitarán, y
que Cuba, donde tantas simpatías tiene
y donde cuenta tantos amigos, verá con
gusto crecer y adornar su frente. ¡Viva la
Reina!

—A bordo del vapor *Blasco de Garay*,
que debe llegar dentro de dos ó tres días,
vendrá uno de los cañones tomados en
Montecristi, y que el ejército expedicio-
nario dedica al pueblo de Cuba, como se
habrá visto en el parte oficial dirigido al
Excmo. señor general Dulce, en prueba
del agradecimiento con que la division
que se formó aquí, y que tan brillantes
resultados ha empezado á dar, ha recorda-
do en sus peligros la solícita hospitali-
dad que de ellos mereció.

—En el estado mayor del general Ri-
vero que tan brava y denodadamente cargó
á los enemigos en la toma de Montecristi,
figuraban cinco cubanos: el señor coronel
de E. M. D. Félix Ferrer y Mora, el te-
niente coronel de ingenieros D. Andres
Villalon y Echevarría, contuso, los co-
mandantes D. Faustino Navarro, herido,
D. Antonio de la Puente, contuso, y don
Enrique Zurbano.

—En la fragata *Lealtad* ha llegado herido
de arma blanca en el rostro y la mano
derecha, el comandante D. Faustino
Navarro. La herida, aunque penosa no es
de peligro, y casi nos sentimos inclinados
á dar por ella la enhorabuena á nuestro
valiente compatriota, que ha sellado con
su sangre tan gloriosa jornada. Su familia
en esta ciudad le ha rodeado de los más
solicitos cuidados, y sus numerosos ami-
gos acuden á saludarle y tranquilizarse.

—También debe llegar de un día á otro
el vapor *María*, que trae al lado el ex-
celentísimo Sr. Primo de Rivera y á los de-
mas valientes heridos también en aquella
jornada.

—El 22, á las diez de la mañana, se ve-
rificó en Santiago de Cuba un solemne
Te Deum para celebrar la victoria de
nuestras armas.

—La noticia de la toma de Montecristi
por el valiente ejército expedicionario
corrió por Cuba con una velocidad admi-
rable, y al momento se engalanaron las
calles, poniéndose cortinajes y banderas
en las puertas y ventanas de las casas:
por la noche hubo retreta, y la banda de
música del regimiento de Cuba tocó hasta
las diez alegres aires nacionales; la música
de la fragata de S. M. *Lealtad* dió
una brillante serenata á la Excmo. se-
ñora doña Agustina Cortina de la Gándara
y á sus preciosas hijas, pasando en segui-
da con el mismo objeto á la morada del
Excmo. señor D. Antonio Vinent y Fer-
rer, donde se halla alojado el bizarro
general Excmo. señor D. Rafael Primo
de Rivera.

Varios jóvenes del comercio y los fur-
rieles de los batallones de los siempre
leales y nobles voluntarios recorrian las
calles de la poblacion con la música de
Lino Boza, tremolando el mágico pabellon
de Castilla y dando vivas á la magnánima
Reina doña Isabel II, al Excmo. señor
Primo de Rivera, y al ejército español.

Otras músicas también paseaban las calles, poseídas del mayor entusiasmo. Cuba ha dado pruebas de su lealtad, y sus timbres y blasones se han afianzado con la sencillez de sus vecinos y el triunfo alcanzado por los súbditos de nuestra augusta soberana.

—Igual entusiasmo se notaba en cuantas poblaciones de la isla se supo la noticia.

—Los mismos periódicos de Santiago de Cuba hablan de un modo honorífico para nuestros marinos por la manera rápida y ordenada con que se verificó en aquel puerto el embarque de la división que mandó contra Montecristi.

—El general Rivera, al embarcarse dirigió á los expedicionarios la siguiente orden del día:

«Soldados: Marchamos sobre Montecristi y tendremos la honra de ser mandados en persona por el Excmo. señor general en jefe, que muy pronto se hallará á nuestra cabeza. Nos esperan trabajos que resistiremos con valor, y si hay peligros llenaremos nuestro deber al grito de ¡Viva España! ¡Viva la Reina!»

Vuestro comandante general, Rafael Primo de Rivera.

—A pesar de la rapidez con que se efectuó el embarque, no hubo que lamentar el más pequeño incidente, hasta el punto de que solamente cayese al agua una carabina, que fué extraída por un buzo.

—El capitán general de Cuba, Sr. Dulce, recibió con la satisfacción propia de un buen español, la noticia de la toma de Montecristi, si bien no fué para él valiente general una noticia extraordinaria, porque tenía el convencimiento de lo que valen los soldados españoles y los jefes que los mandaban.

—El 29 de mayo llegó al puerto de la Habana la fragata *Lealtad*, conduciendo al bizarro general de marina, jefe de aquel apostadero, Sr. Herrera.

—Otros buques habían llegado de Montecristi, conduciendo heridos en escaso número y pocas noticias, que en otro lugar insertamos.

—Dice *el Diario* de Cuba que con el cuarto batallón provisional que se embarcó en el vapor *Hamburgo* para Santo Domingo marchó una cañonera, que, como era natural, llamaba la atención de todos los curiosos que en la marina se hallaban; pues era la primera vez que en Cuba se veía una mujer armada de pañal y revolver al lado de un regimiento, siendo de creer que encuentre su recompensa esa mujer valiente y laboriosa que va á arrostrar las penalidades de una campaña después de haber disfrutado en Cuba algunas comodidades.

—En el depósito de Santiago se hallaban el 24 más de 900 soldados restablecidos y dispuestos á embarcarse con destino á sus respectivos Cuercos en Santo Domingo.

—El vapor mercante *Cuba* había salido del puerto de la Habana conduciendo para Montecristi algunos convalecientes y raciones.

—Estaban en las aguas de la Habana los vapores *San Francisco*, *Oróle* y *María*, procedentes de las de Montecristi, para donde conducirían raciones, municiones y otros efectos.

—El general Dulce, con el nunca bien aplaudido celo de que está dando repetidas pruebas, seguía atendiendo al ejército de Santo Domingo con cuanto podía necesitar; la administración militar secundaba admirablemente las órdenes de la autoridad superior.

—Habiase recibido aprobado por S. M., el arreglo de la hacienda de la Isla en la parte que concierne á las oficinas centrales de rentas de aduanas, de contabilidad y secretaría de la intendencia, resultando confirmados en sus destinos los Sres. Las Casas, Figueroa y Fernandez, como también los demás empleados propuestos salvo algunas ligeras variaciones.

—Habian hecho entrega los señores comisionados para promover la suscripción nacional en favor de Manila de los fondos recaudados, los cuales ascendían á \$5.713 pesos.

—La festividad del Corpus se había celebrado en la Habana con la ostentación y pompa religiosa propias de aquel católico pueblo. Las autoridades y corporaciones todas, presididas por el capitán general, concurrieron á dar más brillantez al acto.

—La Guardia civil de la isla capturó, durante el mes de abril último, 273 delincuentes, y evitó varios incendios, contribuyendo á la estincion de otros.

—El vapor *Méjico*, que debía haber salido el 7 de mayo de New-York para la Habana y Veracruz, fué detenido en virtud de órdenes de la Aduana por sospechas de que conducía contrabando de guerra. En efecto, se encontraron en la bodega cinco cajas de rifles; pero al propio tiempo alegó el capitán que había rehusado recibirlas á bordo, y que se embarcaron sin su consentimiento. Nos dice nuestro corresponsal que el vapor *Méjico* es uno de los más veloces del mundo.

—En el vapor francés *Veracruz* habían llegado á la Habana cuatro coches y los muebles del emperador Maximiliano. También iban un joven oficial mejicano, de los prisioneros de Puebla, que ha sido nombrado edecán, y salió de Miramar el 14.

—Se había encargado de la presidencia del Tribunal de Cuentas el ministro más antiguo, durante la ausencia del propietario Sr. Bergés.

—Estaban en la Habana dos maronitas de los que fueron castigados por los druzes, implorando la caridad pública para reunir dinero con que redimir á tres hijos del más anciano de los dos que gemen en la esclavitud en Siria.

—Seguía los trabajos para el establecimiento del telégrafo eléctrico en la línea que media entre Santiago y la Habana.

—El general D. Carlos de Vargas salió

al fin de la Habana para la Península en el vapor *Eagle*; en el mismo buque se embarcaron también el Sr. D. V. Patrio de Landaluz, director que ha sido del festivo periódico *Don Juan*, los señores condes de Fernandina y marqueses de Alamedaras, y otras personas distinguidas de la buena sociedad de la Habana, que vienen á dar una vuelta por el Antiguo Mundo.

—Se publicaría en breve en la Habana una estadística general de la isla, que es un trabajo muy curioso. Algunos datos que nos suministran por adelantado nos dan á conocer que el valor anual de la producción agrícola es en Cuba de pesos 124.255.318; el de los productos de la industria pecuaria, 5.285.200; el de las fincas urbanas, 21.300.003; y el de las profesiones industriales y comerciales, peses 154.763.299, arrojando todos estos productos un total de 305.579.820 peses.

—En Puerto Príncipe habían caído abundantes granizadas y algunas chispas eléctricas, causando alguna desgracia personal y muchos daños en los campos. En la población se hundió un hospital; pero por fortuna habían sido trasladados los enfermos á otro local momentos antes del hundimiento.

—La compañía de zarzuela que trabajaba en Matanzas seguía adquiriendo grandes simpatías y recibido grandes aplausos. Los habaneros tenían grandes esperanzas de verla en el teatro de Tacón, donde se trasladaría para los primeros días de junio.

—Habian fallecido: D. Félix Cruet, secretario de la Junta de gobierno de la casa de Beneficencia; D. Miguel José de Barbería y Oloizola, y el capitán de caballería D. Vicente Cisneros.

—El estado sanitario era en la isla igual al de los mejores años en la estación de verano; la fiebre no hacía grandes estragos, y únicamente la viruela había invadido algunos pueblos como el de Colon, al que habían pasado varios facultativos de orden superior, para asistir á los atacados, y proceder á revacunacion de los vecinos del partido.

—Durante el mes de abril último han ocurrido en toda la isla 81 casos y 21 fallecimientos de fiebre amarilla, y 97 y 22, respectivamente de viruela.

FONDOS PUBLICOS.

Hoy domingo no ha habido Bolsa.

En el Bolsin de la Puerta del Sol se han hecho algunas contrataciones sobre el 3 por 100 consolidado á 52,70 y 75 al contado, y á 52,80 á fin de mes. La deuda diferida andaba buscada á 47,85 al contado, y quedaba á 47,90 á fin de mes y voluntad.

TERCERA EDICION.

Hoy se ha recibido en Madrid un despacho telegráfico anunciando que la escuadra de Chile y de Bolivia se han unido á las del Perú para hostilizar á España. Esta noticia es decididamente falsa. El gobierno del Perú no solo no piensa en ostilizar á España, sino que se muestra dispuesto á entrar en tratos con nuestro gobierno del modo que pueda ser más honroso á la nacion española.

Esta tarde hemos recibido el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO de nuestro servicio particular:

Londres, 13.

La enfermedad del duque de Montpensier va agravándose.

Sus hijas salen para Wexderton en un tren especial, llamadas por el augusto enfermo.

La *Patrie* publica un artículo sobre la cuestion hispano-peruana, en el cual se dice que el periódico *El Comercio* de Lima ha dado á luz una correspondencia de Madrid, donde un agente peruano ofrece mediante ciertas concesiones, el apoyo para el Perú, de una parte de la prensa española. Tal ofrecimiento es una calumnia que, como nosotros, rechazarán indignados todos nuestros colegas.

S. M. ha señalado la hora de las cinco de la mañana del día 1.º de julio para trasladarse con la real familia al real Sitio de San Ildefonso.

Fórmanse mil calculos sobre la decision que tomará el gobierno en la cuestion del Perú. Nosotros, que conocemos al señor Pacheco en quien es tan notable la prudencia como la energía, nos atreveremos por nuestra esclusiva cuenta á vaticinar:

Que el gobierno español se hallará dispuesto á negociar con el Perú siempre que de antemano quedara satisfecha nuestra más esquisita susceptibilidad nacional.

Que ahora, como siempre, el gobierno español trabajará por llegar á un decoroso arreglo de todas las cuestiones pendientes con el Perú.

Y que aunque no haya aprobado que se haya proclamado por nuestros agentes la reivindicacion de las islas Chinchas, y fiel á lo ofrecido en su circular diplomática, no trate de aumentar su territorio en América, ni poseer aquellas islas un día más del que siga al en que España quede completamente satisfecha, nuestro gobierno las conservará mientras no obtengamos una completa reparacion.

Por el ministerio de Fomento se va pasar al de la Gobernacion un expediente instruido en el gobierno civil de Valencia acerca de la insalubridad de las aguas del lago de la Albufera. Después de haber oido el gobierno el dictamen del Consejo de Sanidad del reino, y aprobado que sea este proyecto, tenemos entendido que una empresa particular, que tiene muy

adelantados los trabajos sobre el mismo asunto, solicitará la autorizacion para llevar á cabo la desecacion de la misma laguna.

Parece que el Sr. Cánovas del Castillo, aunque todavia no completamente restablecido, asistirá mañana al Congreso, donde se dice que tendrá alguna animacion el debate sobre el acta de Gaudin.

El envío ó no envío de tropas en el otoño próximo á Santo Domingo dependerá de la influencia que definitivamente ejerza en la insurreccion la toma de Montecristi. Es, por consiguiente, prematuro cuanto se diga y cuanto anoche refiera *La Epoca* sobre el número de fuerzas que habrán de enviarse en caso necesario á Santo Domingo.

Ya ha firmado su contrata para el teatro Nuevo de Valladolid, como otro primer actor y director, el conocido y apreciado artista D. Manuel Ossorio. También ha firmado su contrata para el mismo teatro, el aplaudido actor cómico D. José Albalat, y como dama jóven y primera actriz cómica, la señora doña Gabriela Romeral, y el esposo de ésta, Sr. Troba, de galan jóven.

Segun nuestras noticias, también se han ajustado para dicho teatro Nuevo, como dama jóven, la señorita Guijarro, y de primeros bailarinas doña Petra Cámara y D. Manuel Guerrero.

Como se ve, la empresa no perdona medio ni sacrificio alguno para llevar á Valladolid en la temporada del próximo invierno una de las mejores compañías de España.

La comision nombrada por el Colegio de notarios de esta corte va á elevar al gobierno de S. M. varias exposiciones remitidas desde las provincias, haciendo observaciones acerca del proyecto adicional á la ley hipotecaria.

Anoche se declaró un horroroso incendio en la casa núm. 14 de la calle de Santa María. El fuego empezó á las tres de la madrugada, incendiándose las esteras que tenia depositadas en el portal un comerciante de este género, propagándose las llamas á las escaleras de la misma casa é imposibilitando la salida á los vecinos. Una casualidad imprevista hizo que se apercibiera de la ocurrencia el secretario de la inspeccion de palacio que pasaba por allí, y en union del sereno, avisó á los vecinos, se llamó al inspector del distrito y merced á las activas y eficaces disposiciones adoptadas por las autoridades que fueron las primeras en llegar, auxiliadas por los guardias veteranos, pudieron salvarse los vecinos descolgándose por los balcones con segas y escaleras. A las cuatro ménos cuarto se había logrado sofocar las llamas, y solo hay que lamentar las pérdidas de las esteras y las puertas de la mayor parte de las habitaciones, que quedaron carbonizadas.

Dase por seguro que el gobierno sueco se decidirá á tomar una actitud más resuelta en favor de Dinamarca, si se acepta por la Conferencia la transaccion propuesta por el gabinete de Londres y aceptado por el gobierno danamarqués.

Las últimas noticias que se han recibido de los Estados-Unidos son desfavorables á los federales. No solo está cercado Grant por los confederados, sino que también se anuncia que ha sufrido un serio descalabro perdiendo algunos miles de soldados y convenciéndose de que no cuenta con medios para forzar las líneas del general Lee. Se cree que abandonará el plan de campaña, que sigue adoptando otro que sea más eficaz.

El cambio del oro, que ha subido á 92 en New-York, es prueba del mal estado de la campaña para los ejércitos del Norte. Nótese que en la lucha entablada en Virginia, el ejército que ataca es el rechazado, habiéndolo sido el confederado en distintas ocasiones que ha intentado arrollar á sus enemigos durante los últimos días.

Entre los detalles curiosos é interesantes de los sucesos que han tenido lugar en el Perú entre nuestras fuerzas y las peruanas, es digno de notarse lo siguiente:

El 16 de abril, después de conocida en Lima la toma de las islas Chinchas, se presentó la escuadra nuestra en El Callao, á las doce del día, haciendo un paseo por toda la rada, como desafiando los cañones del castillo, todos de grueso calibre, y las fuerzas navales peruanas. Los artilleros de tierra y de mar tenían mucha en mano. El general Pinzon iba sobre el puente en la *Resolucion*, que llevaba la delantera de los demás buques españoles. Minutos después se dió orden á la goleta *Covadonga* de avanzar y sacar á remolque de los buques peruanos que la tenían apresada, la barca mercante española *Heredia*.

En el momento de emprender la operacion la *Covadonga*, todos los cañones de los enemigos dirigian á ella sus puntarías, y al llegar al cerco formado por la escuadra peruana, salió del bergantin de guerra *Loa* el grito de: «¡Atras, no se permite el paso!» al cual contestó el intrépido jefe de la *Covadonga*, Sr. Fery, diciendo: «¡Adelante, marinos! ¡Viva España!»

La goleta penetró entre los buques peruanos, y sacó la barca *Heredia*, como se le había prevenido.

Los jefes y oficiales de las estaciones marítimas de Inglaterra y Norte-América, que presenciaban el hecho, celebraron en estremo el valor del Sr. Fery, y la habilidad singular con que había efectuado la operacion; y el público del Callao, que se hallaba en la playa y en las ventanillas y azoteas de las casas, lleno de indignacion por la cobardía de los suyos, no pudo ménos de hacer justicia á los

nuestros. Es digno de observar que este notable hecho tuvo efecto á las doce del día en el mismo sitio exactamente que lord Cockran se apoderó por sorpresa á media noche de nuestra fragata de guerra *Esmeralda* cuando las luchas de la Independencia.

Una carta de Londres, fecha 16 de junio, que recibimos hoy, nos da cuenta del principio de la enfermedad que sufre el duque de Montpensier, y de la que, segun los despachos de hoy, se encuentra de grande gravedad. El día 12, estando S. A. en Wood-Norton, residencia actual de los condes de Paris, fué atacado de una erisipela, que se presentó con intensidad extraordinaria; pero que el día 16 había disminuido mucho, lo mismo que la calentura. La enfermedad, á aquella fecha, seguía una marcha natural y bonancible. Después, ya lo saben nuestros lectores por el parte que hallarán en otro lugar; el augusto enfermo se sintió hoy por la mañana tan grave, que llamó á su lado á sus hijas, que se hallan en Wood-Norton.

Nada más falso segun los fidedignos informes que hemos recibido hoy, que la gravedad de la agitacion en que se supone se hallan algunas de las repúblicas de América con motivo de los sucesos del Perú. Ni en Guayaquil, ni en Panamá, ni en Centro-América habia alarma de ningún género, y en cuanto á la de Chile es hija tan solo de las noticias del primer momento, que han esplotado como es natural, todos los que aspiran á crear embarazos al gobierno; pero la verdad es que éste no ha tomado actitud hostil, y solo ha dejado con arreglo á las leyes del país, que los oradores de los meetings digan ahora contra España lo mismo que dijeren hace dos años contra Francia.

Si en Panamá fué objeto de asechanzas el Sr. Salazar y Mazarredo, no lo fué por malquerencia de sus habitantes, sino por investigaciones de gentes venidas del Callao, pues la poblacion permaneció extraña á los atentados de los negros mercenarios, y reprochó de un modo elocuente tan infame proceder. El Sr. Miró, cónsul de Nueva Granada en Lima, que se hallaba en Panamá con licencia, increpó en público á los mismos sicarios. Pero aun hay otra prueba más concluyente de que Nueva Granada no es, ni con mucho, amiga del Perú. Quince días antes llegó en el paquete el general Herrera, enemigo del actual presidente de Nueva Granada, el cual pasaba á los Estados Unidos por encargo del gobierno peruano para comprar armas.

Tan pronto como se presentó en bahía se alarmó la poblacion, creyendo que venia á hacer una contrarrevolucion, y en vez de alarmarse por la noticia del paquete relativa á la toma de la isla, formó la tropa para impedir el desembarco de aquel general, y efectivamente, el enviado del Perú se vió imposibilitado de pasar el istmo y tuvo que dirigirse á su destino por la via de Nicaragua.

El ministro de Estado Sr. Pacheco es quien acompañará á S. M. desde el momento que la corte salga para San Ildefonso. Algunos de los otros ministros irán á reunirse más tarde á la corte mas no se dice todavía ni cuándo ni cuántos.

Segun anuncian los periódicos italianos, Garibaldi ha debido llegar ya á los baños de Ischia donde permanecerá algunos días.

La *Patrie* asegura haber recibido cartas de Lima en las que se le dice que los españoles residentes en el Perú han tenido que ceder á las exigencias locales para firmar las solicitudes dirigidas á la Reina contra la conducta de los agentes del gobierno español en aquel país.

Ayer tarde rebaron del altar de la Virgen de la Soledad, en la parroquia de San Martín, varias velas que ardian en el mismo; se apercibió de la ratoria un cabaletro que se encontraba en el templo, y fué detenido inmediatamente el ladrón y puesto á la disposicion de la autoridad competente.

Por la Guardia civil de la provincia de Mayo han sido capturados en el mes de mayo último 59 delincuentes.

El 16 del actual, á las seis de la mañana, se hundieron en el gran túnel de Cazorro (Guipúzcoa) como trece metros de la bóveda última construida, cogiendo debajo á un trabajador llamado José María Apaolaza, y dejándolo en tan mal estado, que falleció á las siete de la tarde del mismo día.

El marqués de los Castillejos, que segun dijimos ayer continúa muy aliviado, regresará probablemente á Madrid para el 24 ó 25 del corriente con su señora, cuyo alivio es mucho más notable.

Hoy ha empezado á publicarse el nuevo periódico *La Riqueza española*, cuya aparicion anunciamos hace días. Le saludamos cordialmente y le deseamos larga vida.

El presupuesto de gastos del Perú en 1859 ascendia á 21.000.000 de peses; para cubrir cuya cantidad la venta del guano solo producía 15.800.000 y 3.391.000 las aduanas. Su deuda exterior del Perú en 1860 ascendia á 24.205.000 peses, la interior á peses, 9.629.000 y la consolidada á 7.849.000. El ejército se componia en el mismo año, de 3.200 hombres y la marina de guerra, de una fragata, 3 vapores y otros buques pequeños, montando entre todos 74 cañones.

El sentimiento nacional está más sobrescintado que nunca en Dinamarca, y segun escriben de Copenhague, el país

está decidido á buscar apoyo en el elemento revolucionario de Europa, caso de que se vea enteramente abandonado por Inglaterra y Suecia. Empieza á sonar ya el nombre de Garibaldi, y se habla de una legion extranjera que mandará este general. La situacion es, por consiguiente, muy grave.

El correo de las Antillas que ha llegado hoy á Madrid nos comunica las siguientes noticias de Santo Domingo:

En las inmediaciones de Montecristi han alcanzado nuestras tropas una nueva victoria. Dando cuenta de ella inserta la *Gaceta de la Habana* el siguiente parte del general Gándara, de fecha 24 del pasado dirigido al capitán general de la isla de Cuba:

«Excelentísimo señor: Noticioso de que el enemigo situaba fuertes avanzadas á distancias de unas dos leguas sobre el camino de Santiago, dispuse que el coronel del cuerpo de Estado Mayor D. Félix Ferrer saliese en el día de hoy con un batallón de infantería, dos piezas de artillería de montaña y cincuenta caballos para escarmentarlos y alejarlos de aquel punto.

El resultado ha sido tal cual había previsto, pues posesionado el enemigo, en número de unos 1.500 hombres, de una fuerte trinchera que había construido en el sitio llamado Laguna Verde, hizo frente á nuestras tropas; más cargado por éstas con arrojo y decision, las desoljaron de su posicion, causándole 21 muertos, cogiéndoles una bandera y bastante número de fusiles y machetes y un prisionero; por nuestra parte hemos tenido un soldado muerto y un oficial, y 9 individuos de tropa heridos.

Este suceso, si bien de no gran importancia material, tiene muy grande moralidad; pues me confirma el estado de desmoralizacion en que ha quedado el enemigo después de la toma de este punto, y me sirve de feliz augurio para el resultado de las operaciones sucesivas. La premura del tiempo no me permite dirigir en este momento el parte al gobierno de S. M. la Reina (Q. D. G.), por estar ya para marchar el vapor que ha de llevar esta comunicacion; y por lo tanto, ruego á V. E. tenga á bien transmitirla.»

El periódico dominicano *La Razon* dice lo siguiente:

«Segun hemos sabido, los rebeldes de San Cristóbal no habían podido olvidar que tuvieron por jefe al célebre Florentino, y aun llevaban á práctica los inicuos principios de bandalismo, pillaje, incendio y destruccion que caracterizaban á aquel caudillo.»

Los sucesos de toda clase seguian reinando entre ellos, y la bandera del crimen se enarbolaba do quiera que había víctimas que sacrificar á las inhumanas y perversas inclinaciones de sus partidarios.»

—El vapor *Isabel Francisca* capturó el 14 de abril la goleta *Pioneer* que llevaba provisiones á los rebeldes.

—El día 30 de abril último, como á las once de la mañana, se presentó una columna rebelde en las inmediaciones del pueblo de San José de los Llanos, é instantáneamente las fuerzas del ejército y de las reservas que allí había, dirigidas por el general de las últimas y comandante militar de dicho punto D. Barnabé Sandoval, salieron á su encuentro, y después de un combate de más de una hora, el enemigo se declaró en completa derrota, dejando en el campo siete muertos, y dos más que se llevó, ocho carabinas, tres fusiles, ocho sables, tres cajas de municiones y otros efectos, sin que por nuestra parte haya habido más pérdidas que las de un muerto, dos heridos y el mismo general Sandoval, que fué herido levemente sobre el ojo derecho.

—Escriben de Santo Domingo con fecha 7 de mayo:

«En vísperas de embarcarse para la Península el Excmo. é Ilmo. señor arzobispo metropolitano, ha dirigido á sus diocesanos una sentida y bellísima pastoral, por la que se despidió afectuosamente, expresando que el único motivo que le alojaba temporalmente de su sede es el interes de representar á S. M. todas las necesidades de esta santa iglesia arzobispal y procurar su pronto y eficaz remedio.»

—Se ha dispuesto que la primera division del ejército de Santo Domingo se reorganice, formando la primera brigada las fuerzas que actualmente se hallan en San Antonio de Guerra y las órdenes del señor coronel D. Joaquín Suarez, que son los batallones de Bailén, 1.º de la Corona y 3.º Provisional, dos secciones de caballería, dos piezas de artillería, y una seccion de ingenieros. La segunda brigada la compondrán los batallones de Madrid, Puerto Rico, Marina y San Quintin que guardan los fuertes exteriores de esta plaza, San Carlos y los Minas.

—Los periódicos de la Habana confirman que afortunadamente la herida recibida por el general Primo de Rivera en la toma de Montecristi es muy leve.

—Se dice que el titulado presidente Sacedo se encuentra en la actualidad en Llanes, que Duperron está en Morfe Plata, y que Mansueta, uno de sus cabecillas más importantes, está gravemente herido por su propio trabuco que reventó con una carga excesiva, destrozándole el pecho y los brazos; todo esto cuenta un prófugo llegado á esta ciudad el 15.

—Una carta de Montecristi dice que los insurrectos de aquel punto, derrotados por nuestras tropas, estaban al mando de los titulados generales Polanco, Benito Morcion y Pedro Antonio.

—Había sido derribada la palma, que embellecía la plaza principal de Santo Domingo; pero el capitán general dispuso que se plantase otra en el mismo sitio, y que los tribunales persiguiesen á los autores de aquel atentado.

—En carta de Santo Domingo se dice lo siguiente: «Por este parte están muy tranquilos los rebeldes. En Azua no se oye hablar de ellos, ni tampoco en Baní.

De esta ciudad salieron en los días 17 y 18 dos pequeñas rondas de las reservas, que no hallaron con quien combatir, y se trajeron tres prisioneros el primer día, y 22 de ambos sexos el segundo. El coronel Suarez hizo una excursión con tropas del ejército y las reservas el 16 sobre Bayaguana, de donde huyó el enemigo á la aproximación de los nuestros, y se le hicieron 19 prisioneros. Todo esto indica la desmoralización en que ya se encuentran y su profundo desaliento.

Esta mañana, en la calle del Tesoro, número 24, se ha arrojado un hombre desde el corredor del piso principal al patio de la misma casa. Parece que este sujeto se llama A. S. T., de veintiocho años de edad, y hallándose ebrio empezó á apedrear á su madre y á su mujer, arrojando un fuerte escándalo, á consecuencia del cual acudieron dos guardias veteranos de la prevención de la calle del Rubio, y al verlos el sujeto embriagado se arrojó al suelo desde el corredor mencionado, no ocasionándose más daño que una leve contusión en el brazo izquierdo. Fué auxiliado por el médico de guardia de la casa de Socorro de la calle de Fuencarral, é inmediatamente fué trasladado en una camilla al Hospital de la Princesa.

El gobernador de la provincia de Palencia presidió hace pocos días una sesión del ayuntamiento de aquella capital, con el fin de incoar la pretensión de que se varie la bifurcación que hoy hacen los trenes del ferro-carril del Norte en la Venta de Baños, trayéndola á dicha ciudad, con lo que ganarían todos los que viajan por aquella línea, en especial los que proceden de Asturias, Galicia, Santander y provincia de León. Para entablar la pretensión con el debido conocimiento, se acordó encomendar los estudios del nuevo trayecto que desde Palencia vaya á empalmar con la expresada línea del Norte, al entendido ingeniero Sr. Saavedra, jefe de la construcción de la del Noroeste.

Este celoso funcionario aceptó gustoso el encargo, y tiene tan adelantado los estudios, que muy pronto los dará terminados. Posteriormente, y con igual objeto de variar la enunciada bifurcación, ha escrito un folleto D. Pedro Romero Herrera, donde se consignan las poderosas razones de conveniencia y utilidad, que así lo aconsejan.

No se sabe á punto fijo cuándo terminará la legislatura, porque se ignora también cuándo podrá darse por concluida, con la discusión de los fueros, la de los presupuestos en el Senado. Se desea por todos y se espera que el 23, víspera de San Juan, se suspenderán las sesiones.

Anoche se puso en escena en el teatro del Príncipe el melodrama *Maria Juana*, en que la señora Civili tuvo nueva ocasión de hacerse admirar por el escogido público que asiste á aquel coliseo. A cada

momento la eminente artista era llamada al palco escénico, y la concurrencia, conmovida y entusiasmada, no tenía medios suficientes para demostrar su admiración. No obstante que anoche se verificó la inauguración de los Campos Elíseos, el teatro se hallaba muy concurrido.

La *Epoca* dice que cree que á fines de verano, y después de tomar los baños de Dieppe, la reina Cristina haría una visita á sus hijos en Asturias. Nosotros creemos que por ahora no piensa aquella señora en volver á España.

Ayer ha salido de Barcelona para París el conocido autor de la Historia de la música en España y compositor de la música de varias zarzuelas, Sr. D. Mariano Soriano Fuertes. El objeto de este viaje parece que es estudiar las sociedades corales francesas para escribir una Memoria dedicada á la Academia arqueológica de Madrid sobre las sociedades corales de Cataluña.

El célebre escultor catalán D. Venancio Vallmitjana ha hecho para el distinguido maestro Sr. Soriano Fuertes una Imagen de los Dolores, que se considera una de las mejores obras de arte que ha producido el cincel de tan distinguido escultor. Según dice un periódico catalán, el señor Vallmitjana va á reproducir dicha obra en tamaño mayor para presentarla en la próxima Exposición de Madrid. También se nos ha asegurado que varios de los más distinguidos maestros compositores de Barcelona van á componer un *Stabat Mater*, que se ejecutará el Viernes de Dolores ante tan preciosa imagen.

Las *Novedades* atribuye al gobierno el deseo de hostilizar al presidente de la Cámara Sr. Ríos Rosas, y á la *Correspondencia* intenciones de hostilizar á este personaje por la circunstancia de haberse presentado ayer el dictamen de la comisión de actas pidiendo que se reclamen del gobierno las de Gaudicó, y por haber dado cuenta LA CORRESPONDENCIA de este hecho; pero estas suposiciones son completamente gratuitas. El gobierno no ha tenido parte alguna en la resolución tomada por la comisión de actas, y nada ha estado más lejos del pensamiento de los redactores de LA CORRESPONDENCIA que hostilizar á un hombre público tan respetable como el Sr. Ríos Rosas.

De la *Agencia Peninsular* recibimos hoy los siguientes *DESPACHOS TELEGRÁFICOS*:

Paris, 19 (por la mañana). El *«Monitor»* publica el decreto nombrando al duque de Morny presidente del Cuerpo legislativo para la próxima legislatura.

El objeto de la entrevista de los soberanos en Carisbad no es otro que el de conjurar la revolución que amenaza en Polonia, Gallitzia, Hungría y Venecia.

Ha sorprendido mucho que el príncipe Gortschakoff no haya visitado todavía al embejador de Francia, M. de Talleyrand.

Londres, 18. La sesión de la Conferencia tendrá lugar el miércoles 22.

Buenos-Aires, 14 de mayo. Ha tenido lugar anteaayer la apertura de la sesión legislativa: el discurso del presidente ha satisfecho y ha sido acogido con gusto, porque en él se ha mencionado el proyecto próximo á realizarse, de construcción del camino de hierro de Santiago de Chile á Buenos-Aires.

Con excepción de algunas incursiones de los indios, la tranquilidad sigue perfecta en Buenos-Aires y en toda la República argentina.

Hoy á las ocho de la mañana ha llegado á Madrid el Sr. Salazar y Mazarredo, comisario de España en el Perú.

Mañana sale el duque de Teñan de Madrid para su posesión de Somosaguas, donde pasará el verano.

El serenísimo señor infante D. Sebastián, que tan decidido amor profesa á las ciencias como á las artes, visitó en la tarde de ayer los estudios de dos de nuestros primeros pintores, los Sres. Casado y Manzano. En el primero vió el cuadro que ha terminado ya el inspirado autor de las *Cortes de Cádiz*, y en el segundo el que está acabando el Sr. Manzano, y que admiraremos en la próxima Exposición, cuyo asunto es el momento en que el cardenal Cisneros enseña á los *Grandes* las armas cogidas en Africa. S. A. dirigió las más halagüeñas frases á los jóvenes y distinguidos artistas, saliendo altamente satisfecho de las dos nuevas que van á enriquecer el catálogo de las modernas con que se honra la pintura en España.

Hoy ha tenido una larga conferencia el Sr. Salazar y Mazarredo con el señor ministro de Estado, en la que ha dado cuenta al Sr. Pacheco, no sólo de los acontecimientos políticos que han tenido lugar en el Perú, sino de los agravios hechos á la persona y al carácter de nuestro comisario en aquella república y en la de Nueva-Granada.

Esta última circunstancia obligará naturalmente al gobierno á meditar sobre el acuerdo definitivo que debe tomar en los asuntos del Perú; mas para nosotros es indudable que antes de 48 horas, el país entero sabrá si hay algun diputado ó senador que le pregunte cuál es la conducta clara, decidida y patriótica que el gobierno español piensa seguir en esta cuestión.

Las noticias telegráficas que según parece se tienen hoy, de haberse unido las escuadras del Perú, Bolivia y Chile para hostilizar á España, son completamente ridículas. Bolivia solo tiene un puerto, el

de Cobija, cuyo fondeadero es de los peores del Pacífico, y la decantada escuadra de esta república se reduce al bote de los médicos de sanidad que van á visitar los buques que entran en el puerto. En cuanto á Chile, su armada se compone de la corbeta *Esmeralda* y del pequeño vapor *Maipin*. La corbeta hace 12 pulgadas de agua por hora, y por ser de los buques de guerra antiguos solo puede llevar cuatro días de carbón. Ninguna de las otras repúblicas de América tiene escuadra de ningún género.

DIARIO DE MADRID.

Santos del día 20.—San Silverio, obispo y mártir, y Santa Florentina, virgen. Gaitos.—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de Siervos de María donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde ejercicios y procesion de reserva.—En la capilla del Santísimo Cristo de la Salud estará S. D. M. de manifestación por la mañana hasta las doce; y en Santa Catalina de los Donados se hará función á San Antonio de Padua, predicando en la misa mayor D. Felipe Neri Vazquez.—Continúa por la tarde en San Cayetano la novena de San Antonio de Padua, y predicará D. Cástor Compañía. Visita de la Cort. de María: Nuestra Señora de la Consolación y Correa en Santo Tomás, ó la de Guadalupe en San Millán.

Orden de la plaza.—Servicio para el día 20.—Parada: Cataluña y Arapiles.—Jefe de la guardia exterior del real palacio: señor teniente coronel segundo comandante de Cataluña D. Antonio Derrogaray.—Jefe de día, señor segundo comandante de Figueras D. Francisco Carrion.—Visita de Hospital, cazadores de Alcántara, cuarto capitán.—Reconocimiento de provisiones, 1.º montado, primer capitán.—El general-gobernador. Quesada.

ESPECTACULOS DE MAÑANA.

Príncipe.—A las 8 1/2.—*Susana*. Zarzuela.—A las 9.—*Una vieja*.—*El peñuero en el baile*.—*La venganza de Alfonso*.—*El juicio final*. Circo del Príncipe Alfonso.—A las 9 de la noche.—Gran función de ejercicios equestres y gimnásticos. Circo de Price (calle de Recoletos).—A las 9 de la noche.—Gran función de ejercicios equestres y gimnásticos, en la que tomará parte Mr. Richmond, restablecido de su enfermedad; los leones, etc. Campos Elíseos.—Teatro de Rossini.—Sinfonía.—Cantata á Rossini.—El baile titulado *Gisela*.—Los demás pormenores se anunciarán por carteles.

ANUNCIOS.

SE TIMBRA EL PAPEL AL QUE COMPRE 100 CARTAS, 100 SOBRES, LACRES, TINTA,

lspiceros, plumas, porta id., jabon, cola, obleas y polvos. Todo 12 rs.; superior, dorado, 15.—Targetas á 8 y 10 rs. el 100. Resmas de 280 cartas y 200 sobres 20 rs.; y más fuerte 24; sobres á 2, 3 y 4 rs. el 100. Olivo, 14, al lado de la lotería.

SI ALGUN EMPLEADO DE ADUANAS Sen cualquiera de las de la Peninsula; con el sueldo de 16 á 20.000 rs. anuales, quisiera permutar con el visto primero de la de Manila que tiene 40.000, se servirá dirigirse al Sr. D. Juan Garcia Rivero, tesorero de la provincia.

LEGIR.—En 400 clases de plumas metálicas.—Buena ocasion para comprar resmas de papel barato, con igual número de sobres.—Alcalá, 6 y 8.

HOY A LA UNA SE HA VERIFICADO En *La Peninsular*, cerca anunciamos ayer, la subasta para la construcción de tres casas en la calle de Recoletos, en una superficie de 20.000 pies próximamente, por la suma de 2.500.000 rs. Inmediatamente ha salido para Zarauz el Sr. Madoz.

PERDIDA.—SE SUPLICA A LA PERSONA que en la tarde del sábado 18 del actual se hubiese encontrado un alfiler de señora, con retrato de una niña, que se extravió al subir en un carruaje en la calle de Alcalá, núm. 35, ó al apearse en la Costanilla de los Angeles, 14 antiguo, 8 moderno, tenga la bondad de entregarlo en la del Príncipe, 27, segundo, donde se darán más señas y la gratificación.

DOÑA LUCIA VELASCO Y ULLOA ha fallecido el día 19 de junio, á la una de la tarde. Su madre doña María de la Ascension, sus hermanos, tíos, el conde de Adanero, marqués de Castroserna y Torreorgaz, primos y demás parientes, suplican á sus amigos se sirvan asistir á la conducción de su cadáver, desde la parroquia de San Lorenzo al cementerio de la Sacramental de San Isidro, mañana á los seis de la tarde; en lo que recibirán favor. No se reparten esquelas. Se suplica el coche.

VIII.

Bravo en la guerra, cobarde en el amor.

Quando *La Gazette* se vió en la calle, miró á su alrededor para buscar á los que debía combatir. La calle parecia estar desierta; la oscuridad era profunda, y un inmenso silencio reinaba en todo el barrio.

—¡Diantre! ¿qué es esto? dijo entre sí el normando, ¿se estará divirtiendo el señor de Clermont en perseguir á los bribones derrotados? ¿Me lo habrán matado? ¿Le hallaré tendido en algun cenagal?... ¡Cómo! ¡hace poco tanto ruido, y ahora nada! Sin embargo, he bajado los escalones de cuatro en cuatro sin perder un minuto!

La *Gazette* colocó la espada debajo de su brazo izquierdo, y con su pistola pronta á hacer fuego en la mano derecha, se adelantó algunos pasos con la precaucion de un hombre esperto. De pronto se detuvo el capitán, porque acababa de tropezar con un cuerpo inerte que le impedía el paso.

—¡Un hombre muerto! dijo el normando; ya di con la pista... ¿Quién es este compañero?

La *Gazette* examinó el cadáver, sin poder reconocerle, y se manchó las manos con la sangre que brotaba de una ancha herida.

—Al menos no ha sufrido, murmuró el normando en forma de oracion; esto se llama una estiscada rara... ¡Ah! vienen hacia mí, sí... vamos, un poco de audacia; solo se trata de hacerle matar como ese pobre diablo.

La *Gazette* dejó el medio de la calle y se puso bajo el cobertizo de una tienda. Allí, estirándose cuanto pudo, se mantuvo derecho, tieso é inmóvil como un poste.

En efecto; por una de las calles laterales llegaron dos hombres; marcharon en silencio hacia el sitio en que yacía el cadáver, y se detuvieron á algunos pasos de *La Gazette*.

—Aquí es, sin embargo, dijo uno de ellos, donde hemos dejado al camarada.

—Sí, respondió el otro, y no ha debido moverse, porque estaba bien muerto... ¡qué estocada! ¡ve salir la punta por la espalda!

—¡Eh! no sé cara la expedición, porque nos ha costado mucho... ¡dos combates en menos de una hora!

—Lo cierto es que hemos sido pagados

por un rapto á viva fuerza; no debíamos sostener más que una lucha, y nos ha sido preciso desenvainar dos veces... se me ocurre una idea, compadre... si robásemos la chica por nuestra propia cuenta; si no le dijésemos nada á su excelencia hasta que hubiese saldado la estocada de ese pobre...

—¡Chill! no nombres á nadie, las paredes tienen oídos... tienes razón, la muerte de nuestro camarada debe pagársenos en buenos debones... si hubiese sido muerto en el ataque no tendríamos nada que reclamar; pero ese rabioso que ha venido á caer sobre nuestra trepa en el momento en que teníamos ganada la partida, ha complicado el trabajo... secuestremos la doncella... ¡Ah! ¡ah! aquí está el cuerpo que buscamos... la noche está oscura, los ciudadanos duermen, concluyamos. Soy más fuerte que tú, carga sobre mis hombros.

El camarada á quien se dirigía este discurso, tomó el cadáver por medio del cuerpo y lo puso en hombros de su compañero, que le dijo:

—Ahora abre la puerta, despachemos... tenemos que ir muy lejos de aquí.

Uno de los dos hombres pasó por delante de *La Gazette* que contenía el silencio y seguía extraño este manejo con ojos que despedían llamas. Ganas le dieron al capitán de echarse sobre este bribon cuando estaba al alcance de su brazo; pero pensó que callando sacaría más provecho de la aventura y esperó.

—¿Está abierto? preguntó el hombre que llevaba el cadáver.

—Sí, puedes entrar.

Los dos hombres desaparecieron, y volvieron á cerrar tras sí la puerta por donde acababan de salir.

—¿A dónde diablos va á llevarme todo esto? se preguntó *La Gazette*. ¿No he cometido una necedad permitiendo á esos bribones que se vayan? ¿qué casa es esa? ¿cómo me introduzco en ella? y si tiene dos salidas, no voy á estar esperando hasta el día.

El normando no se movió, sin embargo, de su puesto; registró el codo de su pistola, acarició el doblado filo de su tizona, renegó entre dientes, pero esperó el regreso de los dos bribones con toda la paciencia de un soldado envejecido en las guerras de emboscada.

De pronto pasó una luz rápidamente por las vidrieras de una de las ventanas de la casa que examinaba *La Gazette*, y á esta claridad repentina vió el normando

mente silencio, nuestro normando no pudo más, y exclamó:

—¿Y bien?

—¿Qué decía? respondió Clermont.

—Digo que, sin ser curioso, quisiera conocer vuestro, ó más bien, nuestro plan de ataque.

—¡Cómo! ¿no lo habeis comprendido aun, maece zorro? ¡Oh, oh! Decididamente Pampelonne es más astuto que vos. Mi querido capitán, por bravo que seas, y por sagaz que yo pueda ser, convendréis con que nosotros dos no podamos tomar la Bastilla á viva fuerza, ¿no es verdad?

—Seguramente; pero por engaño y por audacia...

—Eso es... Ahora bien, hé aquí mi estrategia; necesitamos ganar inteligencia en la plaza entre los de Lorena, en el Consejo de los Diez y seis, en el palacio del español Meadez, en el Parlamento y en la bufona república de Cossé-Brissac.

—Estoy de acuerdo.

—Como no hay nada que hacer con los hombres de esos diferentes partidos dirigidos á ellos directamente, nos dirigiremos á las mujeres.

—¿Cómo?

—Nos dirigiremos á las mujeres. La señora de Bussy-Leclerc, si os he comprendido, lleva los calzones en su casa; así pues, es preciso agradarla, y la agradaremos; es necesario hacernos amar de ella, y nos amará; si no á vos, al menos á mí.

—¡Gracias! dijo *La Gazette* haciendo una reverencia, que probaba la sublevacion de su pudor.

—El señor duque de Nemours es hábil y valiente; su proteccion nos es necesaria; hallaremos, pues, medio de agradar á su mujer, y haremos de él lo que mejor nos parezca. Sacaremos de casa del presidente Brisson á esa jóven que protege misteriosamente, y el diablo, estad seguro de ello, agradeciéndonos esta enemidad, nos hará aprovecharla, aunque no sea más que desencadenando la cólera del comisario Louchard contra el Parlamento. Sin contar con que el sobrino del embejador Mendez desempeñará en esta tragedia un papel favorable á nuestra empresa. En fin, la señora de Brissac y la mujer de maece Publicola, nuestro patron, nos ayudarán, porque...

—¿Pretenderéis, caballero, violar las santas leyes de la hospitalidad?

—¡Pretendo tomar la Bastilla, voto á Belebúl! ¿Qué vais á decirme con vues-

tra hospitalidad?... ¿Crecis que vivo aqui por mi gusto?

—La señora Thomassin es de una virtud perfecta; respondo de ella.

—Razon de más... Pero en fin, eso no os importe; yo me encargo de esa bachelera.

—Señor Baillo...

—Yo me encargo de ello, os digo. Recapitulemos: cinco mujeres que seducir... ¡Bah! es cosa más fácil en los tiempos en que vivimos que tomar una plaza fuerte. La señora de Nemours, la de Brissac, la de Bussy, la señorita del Parlamento, y la ciudadana Publicola; me siento con ganas de abrir la campaña en seguida, yo solo, si me abandonáis en el camino.

—En fin, una vez hechizadas esas damas, ¿qué ganareis?

—¡Ah! hé ahí donde está la idea, la idea sublime... un rasgo de fuerza digno de vuestro genio; escuchad bien: seis el felizgalen de las damas en cuestion, y solicitar el mando de la Bastilla. Gracias al favor de que gozan vuestras conquistas, obteneis el puesto codiciado...

—¡Demonio! ¿y la mujer de Bussy será bastante necia para dejarme tomar el puesto de su marido? Si crecis esto, conocis muy poco al personaje.

—¡Qué simple sois, camarada! Vuestros amores con la señora de Bussy os pondrán al corriente de la vida privada de su marido; gracias á vuestra intriga, descubriréis, sin duda alguna, cierta negligencia en el modo de servir de Bussy, y este descubrimiento servirá de pretexto para su destitucion. Apénas instalado en la Bastilla, purificais la guarnicion, reemplazando con vuestra gente los soldados que hagais salir. Vuestras enamoradas se arreglarán de modo que hagan aprobar todos vuestros actos...

—Señor Baillo, permitidme decirlos que vuestro proyecto no tiene ni pies ni cabeza; no soy un calavera, he tomado algunas veces ciudadela por asalto; pero siempre he respetado al bello sexo.

—Buena. Eso no era más que uno de los treinta y seis medios que yo os habia anunciado. Hé aquí otro: prestadme oídos. Yo galanteo á la señora de Nemours, á la de Brissac, á la de Thomassin, á la jóven del presidente Brisson. Cuando me haya hecho amar, con provecho, de esas ligueras rabiosas, bien robe á la chica, bien busque una quereña con Bussy-Leclerc, me encierran en la Bastilla, en un oscuro y odioso calabozo, donde se ven amenazados mis días con la horca. Gran con-

DOCKS DE MADRID.

OMNIBUS.

SALIDAS DE

LA PUERTA DEL SOL.		LOS DOCKS	
Horas.	Minutos.	Horas.	Minutos.
8	45	9	15
9	45	10	15
12	»	1	»
»	»	3	»
»	»	5	30

Precio de cada asiento, 1 real.

MINAS DE CARBON DE PIEDRA.—SE Menajenan tres minas de carbon de piedra, sitas en los términos de los pueblos de Redondo y de San Cebrián de Mada, provincia de Palencia. Para obtener más pormenores y tratar del precio de enajenación, se acudirá á la calle de Atocha, número 63, cuarto bajo de la izquierda, todos los días no feriados, desde las diez de la mañana á las cinco de la tarde.

LA PENINSULAR.

Esta Compañía procederá el día 26 de junio á las doce de su mañana á la subasta de construcción de dos casas en el solar de su pertenencia, calle del Arenal, números 18 y 20.

Los planos y el pliego de condiciones se hallan de manifiesto desde este día en las oficinas de la Compañía, calle Mayor, números 18 y 20, cuarto segundo, en donde tendrá lugar la licitación.

Madrid, 1.º de junio de 1864.—El director general, Pascual Madoz.

UN MATRIMONIO SIN HIJOS, DE MEDIANA edad y acostumbrados á servir en casas particulares, desean encontrar una porteria adonde puedan permanecer. Darán razon calle Ancha de San Bernardo, núm. 22, panadería.

VENTA.—SE HACE DE VARIOS MUEBLES en la calle de Pizarro, núm. 17, cuarto tercero, de nueve á una de la mañana.

CASA DE HUESPEDES.—EN LA CALLE del Horco de la Mata, núm. 9, tercero de la derecha, se reciben á 8 rs., y con principio á 9.

CASA EN VENTA.—SE VENDE UNA situada en uno de los mejores y más céntricos puntos de la ciudad de Valencia. Informará el procurador Soler que vive en la calle de los Leones, núm. 4, cuarto tercero.

ANTONIO GUTIERREZ, DE 79 AÑOS de edad, imposibilitado, implora la clemencia de las buenas almas que le socorran para poder tomar baños de mar. Calle del Salitre, núm. 19, cuarto bajo.

CALLE DE LA COMADRE, NUM. 33, principal interior. Se anuncia un ama de leche de cincuenta días. Tienen personas que salgan por ella.

ESCAPATORIA.—EL VIERNES 17, y por las calles del Espíritu Santo y Corredera Alta, se ha escapado un loro color de ceniza, con la cola encarnada. La persona que lo haya recogido ó encontrado se la suplica lo entregue en la calle de la Madera, núm. 61, cuarto principal, y se la gratificará.

GIRO MUTUO.—LA BIENHECHORA.—Sociedad constructora y protectora de toda clase de propiedad.—Calle de la Montera, núm. 20, principal.

Contando esta Sociedad con crecidas existencias en casi todos los puntos de la Península y Ultramar, y siendo continuo el movimiento de sus fondos, ha establecido con los subdelegados de la misma, el giro mutuo desde la cantidad de 10 rs., al solo descuento de 1 por 100.

AGUAS MINERALES GASEOSAS ALCA- Alina de Alzola.—Estas nunca bien ponderadas aguas, situadas en un pintoresco suelo y agradable clima, deben su gran reputación á las sorprendentes curaciones en ellas obtenidas en las distintas dolencias que se hallan indicadas, y principalmente en los cólicos nefríticos, seguidos de arenillas ó cálculos, en los diversos catarros de la vejiga, en la debilidad del mismo órgano, en la incontinencia y retención de la orina, en las enfermedades de la prostata y otras que afectan á dichos órganos; son excelentes contra los dolores del estómago, la dispepsia simple ó flatulenta con acedias ó sin ellas, los cólicos biliosos, el infarto del hígado y del mesenterio.

Resuelven los infartos del cuello de la matriz y de los ovarios. Se han observado algunas curaciones radicales de hidropesías que no estaban sostenidas por lesiones de otras vísceras.

Calman el eretismo nervioso general, por lo que se administran con ventaja en las personas histéricas, convulsiones nerviosas, palpitaciones del corazón, asma esencial, el insomnio y demas afecciones nerviosas.

Las personas que desean dirigirse á estas aguas podrán hacerlo desde Vitoria, Bilbao y San Sebastian, de cuyos puntos salen diariamente las diligencias para Alzola, en donde á causa de las grandes mejoras ejecutadas por el propietario, hallarán en cualquier época habitaciones cómodas y muy bien amuebladas.

INTERESANTE.—SE NECESITA EN ZARAGOZA un buen delineante que tenga práctica en croquizar topográficamente el terreno y sepa tomar ángulos con el Teodolito. Se le pagarán 50 rs. diarios los que emplee en operaciones de campo, y á razon de 12.000 rs. anuales el tiempo que se ocupe en trabajos de gabinete. Será preferido el que se haya ocupado ya en esta clase de operaciones y presente certificaciones de persona competente. Dirigirse en Zaragoza á D. Francisco Miguel Ballester, Torrenueva, 80, principal.

✠

El señor

D. LUIS MARIA DE URCELLU

y ZULUETA falleció el 15 de mayo último.

Todas las misas que se celebren el miércoles 22 del corriente en la iglesia de San Ignacio (calle del Príncipe), serán aplicadas en sufragio de su alma.

La madre y hermanos ruegan á sus amigos le encomienden á Dios.

✠

DON CASIMIRO NIETO SERRANO,

licenciado en jurisprudencia, catedrático de la Facultad de ciencias y del Instituto industrial de Valencia, ha fallecido en esta ciudad á las siete y media de la tarde del día 18 del actual.

Su viuda, hijo, madre política, hermanos, sobrinos, demas parientes y testamentarios, suplican á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios.

NOVEDADES

EN

PENDIENTES LARGOS,

pulseras, peinetas y toda clase de bisutería en oro y double.

Estrella del Norte, calle del Carmen, número 10.

INYECCION Y CAPSULAS

VEGETALES DE MATICO

GRIMAUDI & C. PARIS

Nuevo tratamiento preparado con hoja del MATICO, árbol del Perú, para la curación rápida é infalible de la gonorrea, sin temor alguno de estrechez del canal ó de inflamación de los intestinos. Los célebres doctores CAZEVAVE, RICORD y PUCHE de Paris han renunciado al empleo de cualquier otro tratamiento. La inyección se emplea al principio del flujo, las Capsulas en todos los casos crónicos ó inveterados, que han resistido á las preparaciones de copaiba, de cubeba y á las inyecciones de balsa masticha.

El depósito en Madrid, Calderon, Simon, Borrell y en todas las farmacias.

CARRION, CIRUJANO-DENTISTA.—Cura los males de la boca, practica toda clase de operaciones, pone dientes y dentaduras completas con perfeccion y seguridad. Plazuela de la Leña, núm. 4.

EN LA CIUDAD DE CUENCA, CALLE del Corralejo, núm. 2, esquina á la del Agua, se vende un taller de ebanista y carpintero, bien surtido de toda clase de herramientas, tornos de hierro y madera, cuatro magníficos bancos de sistema catalán, un torno de punto al aire y con ballesta, una sierra de calar, en la que se pueda rodear hasta gruesos de dos pulgadas, y una máquina de serrar impulsada por una caballería, para sacar hoja y gruesos hasta de cinco pulgadas, en pino, nogal, caoba ú otras maderas; agregada al mismo motor, una sierra circular de veinte pulgadas.

Todo en el mejor estado y sin carecer de ninguna pieza: su precio muy arreglado, admitiéndose proposiciones que sean convenientes.

Dirigirse en dicha ciudad á D. Pedro Martínez.

FOTOGRAFIA DE TOLEDO, CALLE de Sevilla, número 16, casa del café Suizo.

Debiendo proceder á borrar las negativas de los retratos hechos en dicha galería en los meses de febrero, marzo, abril, mayo y junio del año pasado de 1863, se avisa á los interesados por si quieren sacar nuevas copias ó mandar conservar la negativa algun tiempo más.

CLARA RUIZ,

CORSETERA FRANCESA.

Ofrece á las señoras de esta corte sus servicios para todo lo concerniente á su arte. Se hacen corsés fajados para las señoras de vicente abultado con dolor de caderas y embarazadas, y fajas para caballero. Se va á las casas que gusten mandar á tomar las medidas, y se admiten encargos para fuera, respondiendo de la perfección en todo, á precios equitativos.

Calle de la Cruz, núms. 43 y 45.

SE VENDE UNA FINCA EN LA ALDEA del Rumbiar, anejo de Guarroman, provincia de Jaen, que consiste en mil fanegas de tierra, de las cuales setecientas están pobladas de monte, en su mayor parte chaparral, y las trescientas restantes contienen ocho mil olivos de varias edades, estando la mayor parte en producción: una casa grande con todas las dependencias para labor, etc.; un molino aceitero recién construido, de prensa ó torrecilla. La persona que quiera tratar de su adquisicion puede dirigirse á su dueño, D. Diego Fernandez de Moya, en Jaen.

DILIGENCIAS DE LOS SRES. SIERRA y Moya, de Madrid á los baños de la Isabela.—Desde el día 25 del corriente establece esta empresa un servicio alternado, en combinacion con el tren-correo, empalmando en la estacion de Guadaluajara.

De los precios y demas pormenores informarán en la administracion de Madrid, calle de Alcalá, núm. 13, antiguo parador del Rincon.

ACEITE DE BELLOTAS PARA EL

PELO.—PRIVILEGIADO.



Dos años hace que se descubrió. Un consumo de 40.000 botes para España y el extranjero, justifican su bondad. Se usa con éxito para teñir el pelo, evitar nuevas canas, hacer salir el perdido en calvas recientes ó inveteradas, robustecer el enflaquecido, contener su caída, dirigir una buena cabellera, darle brillo, salud y sedosidad. Se usa en todos colores, en todas edades, y en cualquier estado de salud. Es anti-nervioso. Los boticarios lo recomiendan para todo uso, con preferencia á los aceites y pomadas de la perfumería. El célebre médico higienista, el Ilmo. Sr. Monlau, lo coloca en la seccion de remedios y recetas de su ilustrado periódico científico *El Monitor de la salud* del 1.º de abril de 1863.

—Precio, 6, 12 y 16 rs. bote. Calle de Jardines, 5, tienda de L. Moreno.

INTERESANTE.

Calle de Pontejos, núm. 1, cuarto tercero de la izquierda, Juan Rodríguez Andújar.

Préstamos al 1 y 2 por 100 mensual, desde 1.000 á 200.000 rs.

1.º Sobre sueldos de empleados, activos, pasivos, jubilados y pensionistas del Estado.

2.º A militares de las clases facultativas.

3.º Sobre fincas rústicas y urbanas dentro y fuera de la corte y sobre alhajas.

moción entre mis bellas desconsoladas; todas darian su cabeza por arrancarme de mi calabozo para salvarme la vida. ¿Qué hacéis entonces?

—¿Qué diablos sé yo?

—Maquináis para libertarme, y gracias á mis confidencias os dirigís á la de Nemours, que os promete su cooperacion; á la de Bussy, que se obliga á facilitar un golpe de mano; á la ciudadana Publicola y á la condesa de Brissac, que os prestan su apoyo; al presidente Brisson, quien ganado por su protegida, se compromete á haceros justicia. Apoyado por todo este celo femenino, reunís una compañía de realistas, que habremos tenido la prevision de formar, unos bajo la bandera de España, otros en la ehusma republicana; éstos entre los de Guisa, aquellos en cualquiera otra parte, y el día convenido con el Rey penetráis en la Bastilla por una potencia cuyas llaves os habrá dado la señora de Bussy; pasáis á cuchillo á los ligeros, degolláis á Bussy, y para recompensar á su mujer de sus penas, la traéis á mi calabozo en mi lugar.

—¡Hum! dijo La Gazette arrancando un pelo de su barba; todo eso es muy bueno. Pero vamos á ver, y perdonad si os digo que sois muy testarudo, ¿cómo vais á componeros para ganar el favor de todas esas damas? ¡Los pelos se me erizan á la idea de ese trabajo, superior á las fuerzas de Hércules!

—¡Vaya, vaya! ¡Creéis que las mujeres de la Liga tengan el gusto depravado hasta el extremo de ser fieles á los menegados compañeros que les ha deparado la casualidad! Mirad en terno nuestro, en esa dañosa Asamblea de frailes fanáticos, pero sin fe, de ciudadanos transformados en zancuetas, y de príncipes lorrenenses avarientos del favor popular; ¿no veis qué feos son unos y otros? Buscadme un verdadero hidalgo entre todos ellos, un caballero que honre su juba y sus espuelas. ¿Hay entre esos hidalguelos de provincia que han acudido al clamoreo de la Liga en Paris un hombre medianamente decente? ¡Oh, Paris mio, cómo te han echado á perder todas esas gentes con sus ideas abominables! Aquellos se empuñan para besar las rodillas de un monarca español; éstos se vuelven soldados avinados para adular á los Guis; otros se encanallan con Brissac para robarle mejor su patrimonio en nombre de la ley agraria; allí frailes haraganes, que vacilan entre el Papa y Felipe II para saber si Francia les será pagada

más caro en Roma que en Madrid. Por todas partes, rostros momentáneamente escapados del infierno; por todas partes, los asesinos de Enrique III, los apóstoles de Jacobo Clemente! ¡Qué miseria! Las mujeres, creedlo, no se han afiliado en la Liga sino arrastradas por sus maridos ó sus hermanos, hambrientos de ambicion; deben detestar esas figuras asquerosas, esos hombres ridículos, esos espíritus groseros, y solo desean hallar un hombre que les recuerde el tiempo en que les era dulce amar... el tiempo en que la elegancia del seductor hacia casi perdonar á la pecadora... ¡Qué diantrel Señor baron La Gazette, he jurado que me vengaría de los ligeros en las ligueras, y las cinco damas de que se trata entrarán en ese número. Mirad desde hoy voy á daros una prueba de mi habilidad. Tenemos en esta casa una republicana, que á Dios gracias, no me gusta. Tiene las manos tan coloradas como patas de perdiz, piés en forma de rodaballo, y una nariz siempre pronta á tocar la trompeta.

Aquí el normando hizo una mueca singular que no le conocíamos, á pesar de todas las que nos habia regalado hasta entonces.

—Os apuesto, continuó Clermont, á que ántes de cuarenta y ocho horas la ciudadana Publicola arrojará en mi honra y provecho nuestro, su honor por la ventana.

—Quisiera ver eso, interrumpió La Gazette con una especie de estremecimiento involuntario.

—Pues bien, id á dar un paseo por el muelle, dejadme un momento solo, y lleveme el diablo si no adelanto en nuestros asuntos.

—¡No! exclamó el capitán.

—¿Estaría ya hecho?

—¿Cómo?

—¿Habéis cortejado por casualidad á la señora de Thomassin en mi ausencia?

—No, os lo juro.

—Entonces, dejadme el puesto, quiero, necesito...

—Queréis... necesitáis... ¿Qué podeis necesitar?

—Hace mucho tiempo, mi buen amigo, que no he practicado el arte de agradar; puede que ya no lo recuerde, y necesito renovarlo, y puesto que la mujer de Publicola se me viene á las manos, quiero hacer un ensayo...

—Permitid, señor Bailio... ¿Eh?... ¿qué es eso?

—Un pistoletazo tirado aquí cerca...;

Continuad, no os interrumpais; esos bandidos de plebeyos se divierten en descargar sus armas en las calles... ¿qué permiso me pediais?

—Ya no lo sé... ¡ah! queria decir que vuestro proyecto me parece muy bien imaginado, pero de difícil ejecución.

—La señora de Thomassin os convencerá.

—Perdonad, queria someteros mi opinion; la ejecucion de vuestro plan es difícil para un solo caballero, se necesitan lo menos dos.

—Estoy conforme; si tenéis valor para renunciar á vuestros votos de castidad, que son bastante estrañóticos para los tiempos que corren, se nos hará más fácil nuestro trabajo.

—¿Tendré ese valor, pardiez!

—De veras!

—Perfectamente, como os lo digo!

—Tocad esos cinco; ahora si que sois un verdadero caballero... así, pues, tenemos cinco damas que cortejar, dos para vos, tres para mí!

—¡Hum!

—¡Diabli! ¡no hay como un svaro para los gastos en grande! me inclino, y os dejo la mejor parte; tres para vos, dos para mí, ocupados de las señoras de Nemours y de Brissac, y de la jóven del Parlamento; yo me encargo de la Bussy Leclerc y de la ciudadana Publicola... ¡Eh! ¿pero qué pasa por allí abajo?... creo que se están matando en la vecindad.

Al principio habia sonado un pistoletazo, y se oian las pisadas cercanas de algunos nombres. Estaba completamente oscuro, y no era cosa rara oír ruido de armas en las calles, en una época en que todos iban armados, aun en medio del día.

—Os abandono la protegida del presidente Brisson, dijo el normando con cómica gravedad; esa jóven no me petá.

—¿Pardiez! ¡apuesto á que tiene un lindo palmito! dijo Clermont guiñando un ojo.

—Cambio por cambio, continuó La Gazette; cededme...

—¿A la señora de Bussy Leclerc? ¡sea! debe ser buena conquista esa mujer del maestro de armas.

—Dejadme concluir, si gustais.

—¡Buena! ¿qué deciais?

—Cambio por cambio, os cedo la señora del Parlamento, las señoras de Nemours, de Brissac, y la Bussy Leclerc...

—Por la Publicola, interrumpió Clermont soltando la cercajada, no, voto al

diabli! me gusta esa ciudadana, tiene ojos de gato que me encantan.

—¡Peró!

—No hay pero que valga... ¡Oh! ¡oh! pero ¿qué paga debajo de nuestras ventanas? ¿qué ruido es eso?

—¡Eh! dejad á esa gente que se mata como se le antoje, ¿qué os importa á vos? repuso La Gazette impaciente con el giro enfadoso que tomaba la entrevista.

El Bailío corrió á la ventana, que abrió; oyóse el choque de espadas, pero sin gritos, sin tumulto.

—¡Hola! ¡hola! voy á ver eso, dijo Clermont, debe ser divertido.

—No os feís, caballero; los rateros fingien reñir para atraer y robar á los tontos.

—No soy de esos tontos; ¿venís?

—¡Dios me libre! además no estoy vestido.

—Entonces esperadme, vuelvo al instante.

—Señor Bailío, señor de Clermont...

¡Eh! ¡lévete el diabli! murmuró La Gazette volviendo á cerrar la puerta que el Bailío acababa de abrir corriendo; preferiria tener que habérmelas con diez Pampelonne á tratar nada con ese chorlito; al menos el otro era gascon y seguia una idea, mientras este no sé de dónde sale; pero no tiene un adarme de juicio... qué diablos irá á hacer en la calle á estas horas, en medio de bribones que se rompen el bautismo por alguna disputa de taberna, ó para robarse un doblon; tanto peor si le sucede algo; así haré mejor yo solo los asuntos del Rey y los míos.

Al mismo tiempo que renegaba y echaba pestes, La Gazette fué á ponerse á la ventana que el Bailío habia dejado abierta; y como su bravo corazón condenaba la inaccion en que se habia quedado, prestó el oído al rumor que se habia alzado un poco, decidido á ayudar á su compañero en caso de necesidad.

Al cabo de algunos minutos el baron oyó gritar:

—¡A mí, capitán! ¡a mí! ¡ayudadme!

La Gazette cogió de un salto su esada y una pistola que habia encima de una mesa y se lanzó fuera de la habitacion, con la cabeza adornada con un gorro, en zapatillas, y envuelto en una bata de enorme ramaje.

James se vió valor más bello en traje más feo.